

---

Mais c'est justement par ce biais que l'amertume a commencé à s'adoucir -- tout au moins pour le Canada: car la saignée qu'a été pour ce pays la longue migration écossaise vers le Canada a été, pour nous, une transfusion de sang neuf dont les bienfaits sont si nombreux que je ne saurais les signaler tous cet après-midi.

Je glane, au hasard de cette exposition, quelques exemples pour illustrer mon propos.

Sir John A. Macdonald, né à Glasgow, est sans contredit le plus célèbre des Pères de la Confédération canadienne et le premier à qui ait échu la charge de premier ministre de la jeune nation engendrée par ceux-ci. Bien que mes allégeances partisans ne coïncident pas avec ce que furent les siennes, je lui rends sans réserve l'hommage dû à celui qui a si bien lancé le destin du Canada pendant les années qui suivirent sa constitution, en 1867.

Le deuxième de nos premiers ministres, Alexander Mackenzie, né près de Dunkeld dans le Perthshire, était évidemment écossais, lui aussi. Mes convictions politiques se rapprochent davantage des siennes; toutefois, il n'a pas encore atteint la renommée dont jouit sir John A. Macdonald, bien qu'il l'ait battu aux élections. Un des innombrables diplômés en droit de cette université a joué un rôle prépondérant dans l'histoire canadienne: comme cette exposition nous le rappelle l'honorable Thomas Douglas, cinquième comte de Selkirk, étudia le droit à l'Université d'Édimbourg de 1786 à 1790, avant d'aller fonder des colonies dans l'île du Prince-Édouard, à Baldoon près du lac St. Clair, et surtout dans la vallée de la rivière Rouge, là où s'élève aujourd'hui la ville de Winnipeg.

Les objets et documents qui nous entourent attestent que bien d'autres Écossais ont joué un rôle de premier plan dans l'histoire contemporaine du Canada:

- sir Alexander Mackenzie, ce grand explorateur, le premier Européen blanc à traverser l'Amérique du Nord d'un océan à l'autre et Simon Fraser, cet autre grand explorateur de descendance écossaise;
- le politique William Lyon Mackenzie, à l'esprit contestataire et réformateur, dont le petit-fils, William Lyon Mackenzie King, allait plus tard devenir premier ministre du Canada et occuper cette charge plus longtemps que tout autre, jusqu'ici;
- sir Alexander Tilloch Galt, un autre des Pères de la Confédération canadienne; et non le moindre des personnages illustrés par cette exposition, George Brown, fils d'un marchand d'Édim-